
Правописание приставок
(теория)

Задание 9 ЕГЭ



I. Правописание Ъ и Ь
Вид 
орфограммы

Условие Примеры

Разделительный 
Ъ

1. После приставок на 
согласный перед Е- Ё- Ю- Я-

1. Въезд, подъём, 
объявление, 
съехидничать

2. После иноязычных 
приставок на согласный (аб-, 
ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, 
контр-, об-, пан-, суб-, транс-) 
перед Е, Ю, Я

2. Панъевропейский, 
адъютант, 
адъюнктура, 
дизъюнкция, инъекция, 
конъюнктура, 
конъюнктивит, 
субъект.



3. После числительных 
двух-, трех-, четырех- 
перед -Я

Двухъярусный, 
трехъярусный, 
четырехъярусный

4. В некоторых 
фамилиях типа 
Подъяпольский

5. В слове изъян



6. В середине слова (не 
после приставки) в 
заимствованных словах

6. Фельдъегерь

7. В 
сложносокращенных 
словах типа 
Главюрист, иняз, 
детясли, оргединица 
буква ъ не пишется

8. В сложных словах, 
пишущихся через 
дефис, типа тред-
юнион буква ъ не 
пишется



Разделительный Ь 1. В корнях, суффиксах 
и окончаниях перед Е- 
Ё- Ю- Я- И-

Барьер, лисьи, костью, 
бурьян, фортепьяно 
(написание 
фортепиано является 
устаревшим)

2. В иноязычных словах 
перед –О-

Бульон, павильон, 
шампиньон, арьергард

3. В слове подьячий 
(от слова дьяк)
4. В слове интерьер 
пишется ь (здесь интер- 
не является 
приставкой)

Ь



II. Правописание 
приставок

Тип приставок Вид приставки Условие Примеры 

Неизменяемые Взо-, во-, до-, за-, 
изо-, ко-, на-, 
над-, надо-, наи., 
недо-, о-, об-, 
обо-, от-, пере-, 
по-, под-, пред-, 
про- с-, со-, 
среди-, в-, 

Пра-
Па-

Всегда пишутся 
одинаково

Сжечь, 
обтекаемый, 
наслаждение, 
отблеск, 
подписчик, 
происшествие, 
предшественник, 
доверенный, 
перешеек.
Праязык
Пасынок и 
падчерица



Гласные в 
приставках

Раз-(рас-) –
 роз- (рос-)

Под ударением –
О- без ударения 
–А-

Розвальни – 
развал,

Роспись – 
расписка, 

Розыгрыш – 
разыграть



Приставки на
 –з и -с

Без-, бес-

Воз-, вос-

Из- , ис-

Низ- , нис-

Раз-, рас-

Роз-, рос-

Через-, черес-

Вс-     вз-

Перед гласными 
и звонкими 
согласными – З,

перед глухими 
согласными - С

Безвкусный-
беспрерывно, 
взрыхленный-
вскопанный,

неизгладимое- 
исчерпанный,

низверать-
ниспровергать,

разбросать-
расчистить,

розыск-роспуск,

чрезмерный-
чересполосица



Пре и при Пре = очень Предлинный
=пере Прервать 

При Присоединение, 
приближение 

Приклеить, 
приехать

Неполнота Присесть
Близость, =около Приморский 
Доведение 
действия до 
конца

Приучить 



Трудные случаи ПРЕ и ПРИ
Различай 
по ЛЗ

ПРИ ПРЕ

Притворить дверь (неполн. 
действия)

Претворить в дело (= пере)

Приумножить 
(прибавление)

Преумножить (= очень)

Придавать значение 
(соединение)

Предавать друзей (= пере)

Приклониться к земле 
(приближ.)

Преклоняться перед 
талантом (очень уважать)

Прибывать к месту сбора 
(прибл.)

Пребывать в городе  
(находиться)

Приёмник (радиоприемник) Преемник (последователь)



Различай 
по ЛЗ

Привратник 
(сторож)

Превратный (ложный)

Придел 
(пристройка)

Предел (граница)

Приставить что-
либо к чему-либо

Преставиться 
(умереть) - 
светопреставление

Призреть 
(приютить)

Презреть (пренебречь)

Приступить 
(начать)

Преступить закон 
(=пере)



Запомни!!!
при пре
Привилегия, 
примитивный, 
привередливый, привычка, 
приключение, 
присутствовать, призер, 
примадонна, приоритет, 
присмиреть, примат, 
приватный (частный, 
неофициальный)

Претензия, президиум, 
прелюдия, презумпция, 
премьера, претендент, 
преамбула, прерогатива, 
престиж, прецедент, 
президент, 
превалировать, 
презентовать, предание, 
препятствие, 
прекословить, 
пресловутый, препона, 
преферанс



 Иноязычные приставки
• А-/ан- «отрицание, отсутствие какого-либо качества»: 

аморальный, алогичный, анэлектрон;

• Анти- «противо»: антинаучный, антихудожественный, 
антимиры;

• Архи – «высшая степень признака»: архиважный, 
архимиллионер;

• Гипер- «превышение нормы»: гипертония, гиперфункция;

• Гипо- «понижение против нормы»: гипотония, гипотрофия, 
гипофункция;

• Инфра- соответствует русскому под: инфразвук, 
инфракрасный;



• Де- (перед согласными), дез- (перед гласными) – «отмена, 
отрицание чего-либо: демонтаж, демобилизация, 
деквалификация, дезинфекция;

• Дис- (перед согласными), диз- (перед гласными и ъ) – 
«разделение, отрицание, противопоставление»: 
дисгармония, дисквалификация, дисфункция, 
дискомфорт, дизъюкция;

• Интер – соответствует русскому между: 
интернациональный, интерлингвистика;

• Контр- соответствует русскому против: контрагент, 
контратака, контрмарш ( в слове контр-адмирал контр не 
имеет значения приставки и по аналогии с вице-
адмиралом пишется через дефис);

• Ре- «возобновление, повторность действия»: репродукция, 
реинфекция;



• Про- «быть сторонником, действовать в чьих-либо 
интересах»: проимпериалистический; «вместо кого- или 
чего-либо»: проректор;

• Пост- соответствует русскому после: постимпрессионизм, 
поствулканические процессы;

• Прото- «исходный, высший, старший, главный»: прототип, 
протозоология;

• Суб- соответствует русскому под: субтропики, 
субинспектор;

• Супер- соответствует русскому сверху, над: 
суперобложка, «главный, высшего качества»: 
суперфосфат, суперавиация;



• Ультра- соответствует русскому далее, более, сверх: 
ультрамодный, ультрасовременный;

• Экстра- соответствует русскому вне, сверх: 
экстраординарный;

• Пан- «относящийся ко всему, охватывающий все»: 
панславянский, панамериканский;

• Транс- «движение через какое-либо пространство»: 
транссибирская железная дорога;



Дефисное написание 
приставок

 1. Если приставка присоединяется к имени 
собственному: Анти-Дюринг, лже-
Антарктида;

2. В наречиях и вводных словах: 
по-прежнему, по-своему, по-русски, во-
первых, во-вторых и др.



Буквы И\Ы 

после приставок на согласный

Ы

1. После приставок русского происхождения, 
оканчивающихся на согласные, вместо И пишется Ы: 

предыстория, предыюньский, предынфарктный, 
сымпровизировать, предыдущий, розыгрыш, 

безынвентарный, подыскать.



И

1. Исключение: взимать.

2. После русских приставок МЕЖ- и СВЕРХ-: межиздательский, 
сверхизысканный, сверхинтеллигентность, сверхизобилие.

3. После иноязычных приставок, оканчивающихся на согласный 
(дез-, контр-, пан-, пост-, суб-, супер-, транс-):
дезинформация, контригра, дезинфекция, панисламизм, 
постимпрессионизм, постинфарктный, субинспектор, 
суперинтендант, трансиранский.

4. После числительных двух-, трех-, четырех-: двухигольный, 
трехимпульсный, четырехиглый.

5. В корнях сложносокращенных слов: предисполкома, санинспекция, 
спортинвентарь, рыбинспектор.


